



ANM ONM

ASSOCIATION NATIONALE DES MEMBRES DE L'ORDRE NATIONAL DU MERITE

Nos valeurs. des actions

Section Charente bulletin n°33 - janvier 2025

Éditorial du Président

Madame, Monsieur, cher Compagnon,
Le comité de section de la Charente vous présente ses meilleurs vœux pour 2025 et vous souhaite santé, bonheur et réussite dans tous vos projets.

L'année 2024 qui vient de s'achever était placée sous le signe des 33^{èmes} Jeux olympiques de l'ère moderne, "Paris 2024". Ils ont été une réussite et ont permis au monde entier de découvrir notre pays grâce aux nombreux sites historiques emblématiques comme le Château de Versailles et le Grand-palais ainsi que les départements ultramarins de toute beauté.

Pour beaucoup de citoyens, cette parenthèse des JO a été vécue comme une période de respiration dans un contexte national et international tendu et inquiétant.

Nous ne pouvons que féliciter et remercier le Comité international olympique, les athlètes, les organisateurs, les nombreux bénévoles et tous les services de l'État et de sécurité visibles ou qui ont agi dans l'ombre.

Les exploits accomplis par de nombreux athlètes étaient époustouflants, et la participation de beaucoup d'entre eux aux disciplines paralympiques, forcent l'admiration de tous et nous servent d'exemples par leur courage.

De nombreux champions ont été nommés dans l'ordre de la Légion d'honneur et dans l'ordre national du Mérite. Nous sommes prêts à les accueillir et à les mettre à l'honneur dans nos sections.

L'année 2025 qui vient de débiter aura pour thème le 80^{ème} anniversaire de la libération des camps... de tous les camps, de concentration, d'extermination, mais également de prisonniers de guerre et les Kommandos. Ce sera l'occasion de fêter leur retour dans leur foyer et le début de leur reconstruction après 5 ans de captivité pour nombre d'entre eux.

2025 sera également pour notre association nationale l'opportunité d'organiser son 33^{ème} congrès à Lyon. Le programme figurera dans le prochain numéro de la revue Le Mérite.

Dès à présent, vous pouvez retenir la date de notre prochaine Assemblée générale ordinaire, le samedi 10 mai 2025 à l'Espace Franquin à Angoulême. Nous serons heureux de vous y accueillir.

Très cordialement

Pierre waendendries

Assemblée Générale Ordinaire 2024 de l'association nationale

L'Assemblée générale ordinaire 2024 s'est tenue le vendredi 29 novembre à l'Espace Reuilly à Paris. Elle a été l'occasion de réunir les représentants des 104 sections départementales, ultramarines et de l'étranger. Le compte rendu de cette Assemblée figurera dans le prochain numéro de la revue Le Mérite et à l'ensemble de nos adhérents.



Prix départementaux du civisme et de l'éducation à la citoyenneté 2025

Ces prix, en partenariat avec l'Education Nationale et le Conseil Départemental, seront remis à l'issue de la partie statutaire de l'assemblée générale le 10 mai 2025.

Concours national de la Résistance et de la Déportation 2024-2025

Le Thème 2024-2025 est "Libérer et refonder la France (1943-1945)". Les prix seront remis au cours d'une cérémonie le 17 avril au lycée de l'image et du son, le LISA.

Participation au concours d'Éloquence

En 2025, la section Charente sera de nouveau partenaire de ce concours organisé par l'Education Nationale.

Participation au 15^e Rallye citoyen

La section ANMONM de la Charente tiendra un stand avec la SMLH et la Médaille Militaire le 14 mai à Dirac.

Comité décentralisé du 14 novembre 2024 à Saint-Amant-de-Boixe

09h30- 10h15 : Réunion du comité en présence de
compagnons à l'Abbaye de Saint Amant-de-Boixe.



Les membres du comité ont passé en revue toutes les actions réalisées en 2024 pour en tirer des enseignements pour 2025. Les vice-présidents ont synthétisé à tour de rôle les actions passées et les projets pour l'année prochaine.

- Annie Marais pour le prix de l'éducation à la citoyenneté, le CNRD et le prix de l'éloquence.
- Monique Genton pour le prix du civisme pour la jeunesse et le Rallye citoyen.
- Michèle Tallon pour le prix de la Mémoire.
- Louis Delécluse pour le développement.
- Maguy Bertrand pour la solidarité et l'entraide. Elle a mis particulièrement l'accent sur les visites qui seront faites à nos compagnons les plus anciens, en décembre ou janvier prochains. Nous leur remettrons à cette occasion un ballotin de chocolats. C'est toujours pour nous un immense plaisir de leur rendre ces visites très chaleureuses.

En conclusion le Président les félicite ainsi que les membres de leurs commissions pour le travail accompli, ainsi que nos deux porte-drapeaux pour leur présence assidue à toutes les cérémonies officielles et lors des obsèques de certains compagnons.

10h30- 12h15 : Visite guidée de l'Abbaye bénédictine
de Saint Amant-de-Boixe, par M. Anael Vignet, directeur



du centre d'architecture romane. Ce site exceptionnel est dédié à Saint-Amant (mort en 600), disciple de Saint-Cybard. Au 10^{es}. le comte d'Angoulême y fonde une abbaye placée à sa mort sous l'autorité de l'Évêque d'Angoulême. Au 11^{es}. son fils Guillaume IV Taillefer



décide de déplacer l'abbaye à son emplacement actuel. Dès le 11^{es}. une 1^{ère} église, le cloître, l'abbaye et les bâtiments qui l'entourent sont

construits, terminés fin 12^{es}. sous Aliénor d'Aquitaine. Les reliques et le tombeau de Saint Amant sont transférés dans la nouvelle église abbatiale. L'église actuelle, la 2^e plus grande de Charente, est séparée du monastère par un mur d'enceinte aujourd'hui détruit. La



façade de style roman poitevin présente au rez-de-chaussée, dans l'arcade gauche, un tombeau orné de la croix de Saint André, à l'étage dans les arcades latérales



des oculi fermés légèrement différents l'un de l'autre. Un escalier de 13 marches dues à la déclivité du sol nous mène à l'intérieur. À 15m de hauteur, une majestueuse nef en berceau, soutenue par 2 bas-côtés, illumine tout l'édifice.

Le chœur gothique du 15^e s

est désaxé par rapport à la nef, plus profond que le chevet roman primitif comme le prouvent les 2 absidioles subsistant dans le croisillon gauche du transept roman, les chapiteaux très travaillés, les voûtes avec arcades. Le bras droit du transept abrite trois fresques remarquables de la fin du 13^{es} initialement exposées dans la crypte aujourd'hui inaccessible. A noter la coupole lanterne comparable à celle de Saint Pierre d'Angoulême, les fenêtres et les vitraux sont obturés à l'exception des vitraux Sud et Nord, restaurés par Philippe Villeneuve dans les



années 50. Les décors floraux rappellent l'art gothique. Le cloître bénédictin du 11^{es}, vendu comme bien national à la Révolution, est très diminué. Il ne subsiste qu'une galerie aujourd'hui restaurée avec une



colonnade romane remarquable aux supports de 6 colonnettes monolithes (traces rouges d'oxyde de fer sur la pierre calcaire).



Quelques arcades mutilées témoignent de la restauration du cloître à l'époque gothique.
Le cellier des moines :



Cette salle sous voûte sans arcs boutants (style gothique du Sud) de 40m de long constituait un véritable coffre-fort du monastère : vin, grains, sel... L'abbaye, outre les moines convers, employait de nombreuses familles. Un début d'escalier témoigne de l'existence de l'accès direct au monastère.

Une charpente en bois et des ouvertures très hautes pour ne pas distraire les moines pendant les repas pris en silence. (Utilisation du langage des signes 400 signes selon la règle de Saint-Benoît).

Aujourd'hui c'est un musée interactif sur l'art roman. La grande salle avec sa cheminée monumentale (17^{es}), restaurée en 2002 est une salle de concert, d'exposition, de mariage

12h30- 14h15 : Repas au Relais des Iles à Vouharte



Notre compagnon Jacques Belanger nous accueille à cet excellent restaurant et nous présente l'histoire de Vouharte développé grâce au fleuve Charente peu pentu jusqu'à Bignac, formant 102 îles, comparable à la Venise verte du Marais Poitevin, classé Natura 2000.

Depuis les Mérovingiens qui ont créé des pêcheries et des gués permettant le passage des populations et des marchandises, des pèlerins de Saint Jacques de Compostelle (Via Ecoslima, route d'Angoulême) les 3 moulins minotiers jusqu'au début du 20^{es} le village prospère autour de Notre Dame de Vouharte (11^{es}). Cette église paroissiale dépendait du prieuré bénédictin construit vers l'an 900 aujourd'hui détruit. Sa remarquable tour carrée renforcée par des contreforts conserve en partie haute une baie géminée.

"Le Relais des Iles", est tenu par Jean-Marie et Marie-Hélène Paponnet. Le repas qu'ils nous proposent a remporté tous les suffrages de nos compagnons gourmands et gourmets.

15h00- 16h30 : Visite guidée de l'entreprise "Carrosserie Harmand et Fils.



Situé dans la ZA "le moulin à vent", en bordure de la RN 10 à Maine de Boixe, le groupe Harmand a fait le choix de l'exigence depuis plus de 130 ans comme l'indique sa brochure.

Pendant que certains participants visitent les ateliers avec Jérémie Harmand, les autres découvrent l'historique du groupe à travers un diaporama présenté par Madame Harmand.

Tout commence en 1890 avec Gaétan, charron qui commence à fabriquer des charrettes avec ses fils, d'où la 1^{ère} entreprise : Harmand et fils (40 salariés).

Après la Seconde Guerre mondiale, l'entreprise commence à produire ses premières bêtallières en bois puis en structure métallique dans les années 50, et à plateformes hydrauliques au début des années 70. Avec l'introduction, dans les années 80, de l'aluminium et la création de la gamme BétHalu, Harmand et fils devient leader du marché pour le pôle alu.



En 1990 Christian Harmand crée la société HLV : Harmand Location-Vente spécialisée dans le négoce de véhicules et remorques neufs et d'occasion. En 2011, Jérémie Harmand, la 5^{ème} génération, à la direction du groupe, opte pour des activités innovantes tournées vers l'export. En 2019, après l'acquisition de "Poitou Carrosserie" basé à Biard (86), HPC : "Harmand Poitou

Carrosserie", ouvre un nouvel espace : pôle Acier.
Aujourd'hui le groupe Harmand, qui compte 56 salariés dont une seule femme, est un acteur majeur dans les solutions de transport pour les agriculteurs, les constructeurs automobiles et les particuliers grâce à leurs 3 entités : Harmand carrossier, HPC et HLV.



Ce que nous précise Jérémie Harmand pendant la visite des ateliers très propres où règne une ambiance familiale, bienveillante (intérêt des employés sur proposition du Conseil d'administration, délégués du personnel, suivi de santé...)

Les grandes barres de profilage sont découpées, assemblées, montées, soudées : un poste essentiel selon les directives du bureau d'étude : 2 ingénieurs et 1 apprenti. Les autres ateliers à l'extérieur : peinture : 2 cabines, un pôle hydraulique, un pôle branchement électrique, et un pôle personnalisation des véhicules.

Le groupe Harmand est aussi engagé dans l'association "Dynamique 16" créée en 2001, qui compte 28 adhérents. Son président Mickaël nous présente ce club de différentes sociétés animant la vie économique du Nord Charente. Le réseau assure la mise en valeur des entreprises, soutient leurs initiatives, apporte aide, solidarité, proximité, respect de la diversité dans un milieu plutôt rural.

Ce club d'entreprises, membres de 2 CLEE (clubs, élèves, enseignants, entreprises) entretient des liens privilégiés avec l'apprentissage. Il participe aussi à divers événements pour se faire connaître, privilégier les rapports humains.

La visite se termine sur le dernier atelier dédié à la revente. Une journée fructueuse bien remplie.

Michèle Tallon

Comité de section de Charente 2024-2025

- M. Pierre WAENDENDRIES : Président de la section.
- M^{me} Maguy BERTRAND : Vice-présidente déléguée à l'entraide et à la solidarité.
- M^{me} Annie MARAIS : Vice-présidente déléguée aux prix de l'Éducation à la citoyenneté, l'éloquence et le CNRD.
- M^{me} Monique GENTON : Vice-présidente déléguée au prix du civisme et au rallye citoyen.
- M^{me} Michèle TALLON : Secrétaire et Vice-présidente déléguée au prix de la mémoire.
- M. Louis DELÉCLUSE : Trésorier et Vice-président délégué au développement.
- M. Julien HAUSER : Trésorier adjoint

- M. Jacques BELANGER : Vice-président en charge des affaires statutaires et réglementaires.
- M^{me} Jeanine EGRETEAU : Secrétaire adjointe et chargée des reportages photographiques.
- M. Daniel AUDOIN : Porte-drapeau.
- M. Gérard PIRONNET : Porte-drapeau.
- M. Jacques BAUDET : Membre du comité
- M^{me} Isabelle DECOSTERD : Membre du comité.
- M^{me} Pierrette DUBOIS : Membre du comité.

Compagnons décédés en 2024

- M. Roger AUBERT
- M. Claude BARBOT
- M. Jacques PERRACHON
- M. Jean ROSSIGNOL
- M. Jean-Marie ROUSSEL
- M. René SIMON
- M. Joël SOURY

Par ordre alphabétique

Nouveaux adhérents en 2024

- M. André BERTRAND - *Sympathisant*
- M. André BROTHIER
- M. François CHÂTEAU
- M. Fabrice GUICHETEAU
- M^{me} Nathalie HUGONNENC
- M. Olivier LASTÈRE
- M^{me} Yvonne ROSSIGNOL - *Sympathisante*
- M^{me} Jeannine THIBAUD
- M. François SOUTY
- M. Charles VINCENT GENOD
- M^{me} Dominique WAENDENDRIES – *Sympathisante*

Par ordre alphabétique

Promotion en 2024

- M. François SOUTY - promu officier

Liste non exhaustive

Site internet de la section de la Charente

Le site internet est opérationnel à l'adresse
[016-La section Charente \(anmonm.org\)](http://016-La section Charente (anmonm.org))



ASSOCIATION NATIONALE
DES MEMBRES DE L'ORDRE
NATIONAL DU MERITE

Section départementale de la Charente

Chambre de Commerce et d'Industrie
27, place Bouillaud - CS 12124
16000 – Angoulême
pierre.waendendries@orange.fr

